



Reporte de Defensa Nacional

2 al 9 de octubre de 2023

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 139697

Resumen

A nivel nacional, el Subjefe del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas de Chile, Vicealmirante Alberto Ahrens, encabezó la delegación nacional que participó en la XIII Reunión de Estados Mayores Conjuntos de las Fuerzas Armadas de Francia y Chile, desarrollada la semana pasada en París.

En el plano vecinal, el Ministro de Defensa de Argentina, Jorge Taiana, se reunió con el Embajador de Turquía en el país, Süleyman Ömür Budak, así como con integrantes de la compañía “*Turkish Aerospace Industry*”, a fin de buscar ámbitos de colaboración en el rubro.

En el ámbito internacional, las Fuerzas de Defensa de Israel aseguraron haber restablecido parcialmente el control sobre la valla de seguridad que separa su territorio de la Franja de Gaza, territorio controlado hasta ahora por el grupo islámico “*Hamas*”, que el sábado pasado perpetró un ataque por tierra, mar y aire contra Israel, cobrando la vida de cientos de personas.

En el área de la ciberseguridad, el Sargento (R) del Ejército estadounidense Joseph Daniel Schmidt fue acusado de intentar entregar información clasificada de defensa a los servicios de seguridad chinos, durante la fase más crítica de la pandemia por “COVID-19”.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por el medio internacional “CNN”; los sitios especializados www.infodefensa.com y C4ISRNET; y los portales del Ejército, la Armada, la Fuerza Aérea (FACH) y el Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas de Chile (EMCO), así como de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) y del Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, respectivamente.

I. Noticias del ámbito nacional

1. XIII Reunión de Estados Mayores Conjuntos de las Fuerzas Armadas de Francia y Chile

El Subjefe del EMCO, Vicealmirante Alberto Ahrens, encabezó la delegación nacional que participó en la XIII Reunión de Estados Mayores Conjuntos de las Fuerzas Armadas de Francia y Chile, desarrollada la semana pasada en París.

En la ocasión, las partes hicieron un balance del “Plan de Cooperación 2022-2023”, a la vez que presentaron el nuevo “Plan 2023-2025” y dialogaron en torno a temáticas vinculadas a la seguridad regional y global (EMCO, 2023).

2. XVII Reunión entre los Jefes de Estado Mayor General de la Fuerza Aérea de Chile y su par de Perú

La semana pasada tuvo lugar la XVII Reunión entre los Jefes de Estado Mayor General de la Fuerza Aérea de Chile y su par de Perú, que se verificó en la Escuela de Aviación “Capitán Manuel Ávalos Prado”.

El encuentro estuvo encabezado por el Jefe del Estado Mayor General de la FACH, General de Aviación Leonardo Romanini; y por su homólogo peruano, Teniente General Carlos Chávez.

Durante la cita se discutieron materias bilaterales asociadas a capacitación e intercambio (FACH, 2023).

3. Ejército realizó el ejercicio “Alacrán”

Un contingente de la 3ª Brigada Acorazada “La Concepción”, del Ejército de Chile, ejecutó el ejercicio “Alacrán”, que tuvo por objeto la certificación de parámetros de combate acorazado en sistemas como el tanque “Leopard 2A4”, el carro “Marder 1A3” y el obús autopropulsado “M109”.

La maniobra, escenificada en la Región de Antofagasta, contempló prácticas en ambiente diurno y nocturno, a nivel de equipo de combate, pelotón y puestos de mando (Infodefensa.com, 2023).

4. Armadas de Chile y EE.UU. se despliegan en la maniobra naval “Teamwork South”

La Armada de Chile y su homóloga de Estados Unidos (EE.UU.) se encuentran participando en una nueva edición del test naval “Teamwork South”, que se está desarrollando entre el 6 y el 12 de octubre en las costas de Coquimbo y Valparaíso.

La actividad, cuyo origen se remonta a 1995, busca mejorar la interoperabilidad y el alistamiento entre las partes, a partir de ejercicios antisubmarinos y de superficie (Armada de Chile, 2023).

5. Ejército de Chile participará en ejercicio de montaña en España

Un contingente de la III División de Montaña del Ejército chileno se trasladó a la región de los montes Pirineos españoles, para tomar parte en el Ejercicio de Adoctrinamiento de Combate en Montaña Invernal.

La actividad, realizada junto a la Compañía de Esquiadores Escaladores del Mando de Tropas de Montaña, del Ejército de Tierra de España, es considerada la maniobra de mayor especialización técnica de montaña en el país europeo.

Cabe mencionar que la rama terrestre nacional ya había participado en este test en 2019 y 2022 (Ejército de Chile, 2023).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Ministro Taiana se entrevistó con Embajador turco en el país, para explorar ámbitos de cooperación

El Ministro de Defensa de Argentina, Jorge Taiana, se reunió con el Embajador de Turquía en el país, Süleyman Ömür Budak, así como con integrantes de la compañía “*Turkish Aerospace Industry*”, a fin de buscar ámbitos de colaboración en el rubro.

El Secretario de Estado trasandino y el diplomático turco avanzaron en las bases de un Memorando de Entendimiento para Cooperación Industrial, Investigación y Gestión del Riesgo de Desastres Naturales, lo mismo que en la rúbrica de un Acuerdo de Cooperación con la Agencia de la Industria de Defensa turca.

Por su parte, el Ministro Taiana exploró opciones de compra con la firma turca, interesándose en el sistema aéreo no tripulado “ANKA”, junto a mecanismos espaciales y satélites de observación (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2023).

III. Noticias del ámbito global

1. Israel ataca Gaza, buscando desarticular la infraestructura de “*Hamas*”

Las Fuerzas de Defensa de Israel aseguraron haber restablecido parcialmente el control sobre la valla de seguridad que separa su territorio de la Franja de Gaza, territorio controlado hasta ahora por el grupo islámico “*Hamas*”.

De acuerdo al Teniente Coronel Richard Hecht, portavoz de la entidad militar israelí, el Ejército habría completado la evacuación de todas las comunidades cercanas a la frontera, además de ampliar su presencia a lo largo de la frontera con Líbano.

Durante las últimas horas, la aviación de combate israelí ha atacado más de 200 objetivos en Gaza, buscando desarticular la infraestructura del grupo extremista que el sábado pasado perpetró un ataque por tierra, mar y aire contra Israel, cobrando la vida de cientos de personas.

Por otra parte, “*Hamas*” ha advertido a Israel con la opción de ejecutar a los civiles que mantiene cautivos, en caso de que Tel Aviv ataque a civiles en Gaza sin previo aviso (CNN, 2023).

2. OTAN concluyó maniobras conjuntas “*Northern Challenge 23*” y “*Northern Spirit 23*”

La OTAN finalizó las maniobras conjuntas “*Northern Challenge 23*” y “*Northern Spirit 23*”, en las que participaron varios de sus países miembros durante el último mes.

El primero de los ejercicios estuvo enfocado en la respuesta ante problemas derivados de elementos explosivos, involucrando a países como Alemania, Bélgica, Canadá, Dinamarca, Francia, Reino Unido y EE.UU., entre otros.

El segundo test, en tanto, consideró aspectos como la preparación ante amenazas anónimas de combate, información biométrica y terrorismo (NATO, 2023).

IV. Noticias de ciberseguridad

1. Militar en retiro de EE.UU. fue arrestado, bajo acusación de entregar información clasificada de defensa a China

El Sargento (R) del Ejército estadounidense Joseph Daniel Schmidt fue acusado de intentar entregar información clasificada de defensa a los servicios de seguridad chinos, durante la fase más crítica de la pandemia por “COVID-19”.

El militar en retiro, que trabajó en áreas de inteligencia humana al interior del Ejército y tuvo acceso a información reservada del ámbito de la defensa, fue arrestado en el aeropuerto de San Francisco, luego de arribar desde Hong Kong.

Schmidt arriesga una pena de prisión superior a los diez años, además de una multa de unos \$250 mil (C4ISRNET, 2023).

Referencias

Armada de Chile. (2023, octubre 6). Frente a las costas de Valparaíso y Coquimbo, se efectuará una nueva versión del ejercicio naval internacional “*Teamwork South*”. Disponible en: <https://www.armada.cl/frente-a-las-costas-de-valparaiso-y-coquimbo-se-efectuara-una-nueva>.

C4ISRNET. (2023, octubre 8). *Former soldier charged with trying to give classified info to China*. Disponible en: <https://www.c4isrnet.com/news/your-army/2023/10/08/former-soldier-charged-with-trying-to-give-classified-info-to-china/>.

CNN. (2023, octubre 9). Última hora del conflicto en Israel y Gaza en vivo: noticias de “*Hamas*” y más. Disponible en: <https://cnnespanol.cnn.com/2023/10/09/ultima-hora-conflicto-israel-gaza-vivo-noticias-hamas-orix/>.

Ejército de Chile. (2023, octubre 3). Ejército de Chile participará en ejercicio de montaña en España. Disponible en: <https://www.ejercito.cl/prensa/visor/ejercito-de-chile-participara-en-ejercicio-de-montana-en-espana>.

EMCO. (2023, octubre 5). XIII Reunión de Estados Mayores Conjuntos de las Fuerzas Armadas de Francia y Chile. Disponible en: <https://www.emco.mil.cl/index.php/2023/10/05/10527/>.

FACH. (2023, octubre 5). Reunión entre los Jefes de Estado Mayor General de las Fuerzas Aéreas de Chile y Perú. Disponible en: https://www.fach.mil.cl/noticias/2023/octubre/05_bilateral/05_bilateral.html.

Infodefensa.com. (2023, octubre 9). El Ejército de Chile despliega los “Leopard 2A4”, “Marder 1A3” y “M109”, en el ejercicio “Alacrán”. Disponible en: <https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4467902/ejercito-chile-despliega-leopard-2a4-marder-1a3-m109-ejercicio-alacran>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2023, octubre 2). Taiana y el Embajador de Turquía buscan fortalecer la cooperación entre ambas naciones en materia de Defensa. Disponible en: <https://www.argentina.gob.ar/noticias/taiana-y-el-embajador-de-turquia-buscan-fortalecer-la-cooperacion-entre-ambas-naciones-en>.

NATO. (2023, octubre 6). *NATO Allies and partners conclude exercises “Northern Challenge 23” and “Northern Spirit 23” in Iceland*. Disponible en: https://www.nato.int/cps/en/natohq/news_219100.htm.